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E4_BB_8E_E5_A4_B4_E5_c73_173721.htm 我建议大家复习的时

候，最好选择在自习室，最好有些朋友可以相互交换心得（

当然也要看个人的性情）。自习室最大的好处就是有种学习

的气氛，在那里即使没有你认识的人，也能感受到学习的氛

围。 我就是全职考研的，知道在经过了一年甚至更长的时间

准备后，又要看一些自己很熟悉的东西，很容易失去兴奋点

，效率下降。在这点上我的办法是规律生活，调整复习进度

。 说来惭愧，如果考研一次论成败的话，我是一个失败者，

因为我第一次冲击北大时，以失败而告终。幸运的是，又经

过半年的努力，我终于梦圆北大。作为一个经过复读的考研

者，我希望我的经验能对一些朋友有所帮助。 正如标题所写

的，我称呼第二次或者更多次考研的朋友为勇士，并不是因

为我自己是第二次考研的，而是我知道这份勇气是如何不容

易！大四的学生在毕业时参加考研应该说是一种趋势，他们

的机会成本也不算大，考完了也可以赶紧找份工作。但是第

二次考研时，身份已经变了，再不是学生了，没有工作，没

有收入，剩下的只是一堆枯燥的书本、永远做不完的习题、

越来越薄的钱包和对未来命运不定的恐慌。那种感觉经常让

每个人在夜里问自己为什么考研？能考上吗？只有怀着坚定

信念的人，才能踏实地督促自己完成每天的任务，为自己的

成功铺好每块砖石。 在我身边有不少这样的朋友，他们的事

迹让我感动，我也天天在期盼他们都能心想事成。可是在考

研结果出来后，很多人纷纷落马，结果很让人失望。在分析



了他们和我自己的不同之后，我总结了以下几点，仅供大家

参考。 一、报考院校和方向要谨慎选择，但是在确定后一定

要坚持下去 一些朋友在经过第一次考研后，看到很多人考上

这里那里的研究生，就不禁认为别人的比自己的好考，也就

是潜意识认为别人的成功更多地来自幸运，所以在第二年考

试时往往还要想改变报考的院校，等明白过来那个方向和自

己复习的方向根本不一样时，时间和精力就浪费了很多。我

有个朋友第二年考研时就换了四所大学，结果在选择好他认

为最好考的院校后，已经到了报名的时候了，他认为自己去

年考过了，基础不错，问题不大。结果成绩还不如去年考的

，仅英语就比去年低了10分。不过我并不是说不要变换自己

的考研方向，我自己就在第二年报考时根据自己的兴趣，从

管理设计模式方向换到同一个学院的网络技术方向，但是专

业课变得不多，而且都是我以前已经学过的，所以问题不是

很大。如果要是感觉自己报考的专业不适合自己，就要早点

选择好要转换的专业，最好是和自己本专业相关的，这样减

少复习时的负担，毕竟本科学过的就是较容易备考（我们专

业前几名都是原专业，我是跨专业的，一门课就吃亏了，不

过所幸其他几门还好）。最好能看看导师的论文，这样比自

己猜测导师的兴趣好得多，也节省时间和精力。 二、选择适

合的环境，及时与别人沟通 我建议大家复习的时候，最好选

择在自习室，最好有些朋友可以相互交换心得（当然也要看

个人的性情）。自习室最大的好处就是有种学习的气氛，在

那里即使没有你认识的人，也能感受到学习的氛围。我在四

年的大学中，最大的改变就是不喜欢在宿舍或者在家里学习

，所以在第二年考研时，我选择了离家不远的省图书馆，因



为那里有个不大但是设备齐全的自习室，虽说要10元/月，但

是我认为物有所值，里面不管什么时候都有人在看书。旁边

就是各种阅览室，在看书累的时候可以调剂一下。 我有几个

朋友也在考研，大家经常交流，除了相互鼓励，也看各自有

什么体会和信息，比如最后准备政治冲刺时，大家分开报了

几个班，每个人最后就都有了好几份资料，这点对我帮助很

大。相反我有个同学，讨厌和人打交道，就在自己家里的斗

室苦读，只在考研报名时见过一面，一脸的阴霾，以后就再

没见过，结果再次名落孙山。我想考研不只看个人在学习上

的努力，也要看个人对信息的采集和把握，当然还有一个乐

观健康的心态。 三、合理地安排时间和作息 很多再次考研的

朋友，不是全职考研就是一边工作一边复习。这种情况一定

要小心，时间充沛的就认为什么都来得及，时间长了就会形

成惰性，我就是全职考研的，知道在经过了一年甚至更长的

时间准备后，又要看一些自己很熟悉的东西，很容易失去兴

奋点，效率下降。在这点上我的办法是规律生活，调整复习

进度。我一般是上午4个小时，下午3个半小时，晚上3个小时

。在学习两个小时后就要出去活动15分钟，晚上锻炼半个小

时。为了调剂生活，我也买了一些杂志如《21century》、《

读者》等，从中不仅得到了休息也了解了社会的一些热点问

题，这对我的英文写作有很多的帮助。在安排复习进度时，

我考虑到了政治的即时性，所以把它放在最后，而每天的英

语阅读和我看《21century》一样，很有趣（要感谢石春祯老

师的选材）。 四、理性分析失败原因，找出自己的优势 我想

这点可能很多人都想过，但是能不能客观地看待自己的失败

，就不好讲了。以我自己为例，第一年考研就失败在一门专



业课，主要因为我是跨专业考研，对这门学科了解不深。其

他功课还可以，但是我的英语不是很好，虽然过了60分，但

北大每年对英语的要求都很高，能不能合格我心里也没底。

所以我在确定第二年的重点时，主要以那门专业课和英语为

主，除了看指定参考书，也看了院里一些老师的论文，感觉

自己提高很多，所以能顺利通过了今年的专业课。而对于英

语，我一直认为如果像我这样基础不是太好的，就应该好好

打基础，所以我每天早上背三个list单词，下午做石春祯220篇

的一个unit或者别的阅读书籍（因为考研英语是在下午），再

听一个黑博士的unit.时间一长，我的状态也慢慢稳定了下来

，这也保证了我即使在考研那天受到了极大的干扰，仍能通

过北大的分数线。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


